



Shortlist 2011

Public Eye Award www.publiceye.ch

Nominé pour le Public Eye People's Award 2011

Par l'Indigenous Environmental Network, Canada:

BP

Siège :	Londres, Angleterre
Secteur:	Energie, pétrole et pétrochimie
Chiffre d'affaires:	239 milliards de dollars (2009)
Propriétaires :	Société anonyme, cotée en bourse
Collaborateurs:	Plus de 80'000
PDG:	Robert Dudley

En Bref

Le 20 avril 2010, la plateforme pétrolière « Deepwater Horizon » de la compagnie pétrolière BP explosait au large du Golfe du Mexique. Onze personnes ont perdu la vie lors de cet accident et au moins 800 millions de litre de pétrole se sont répandus librement dans la mer durant 87 jours, avant que la fuite ne soit enfin colmatée. Il s'agit de la seconde plus grande catastrophe pétrolière de l'Histoire, après l'incendie par l'armée de Saddam Hussein des gisements pétroliers du Koweït lors de la Guerre du Golfe de 1991. L'ensemble de la chaîne alimentaire sera perturbée durant des décennies dans la région, alors que d'immenses zones sous-marines vont perdre toute forme de vie sous l'effet du pétrole en suspension. Malgré cela, BP continue d'investir dans l'exploitation de pétrole à hauts risques. Auparavant la seule grande compagnie pétrolière à ne pas investir dans l'exploitation des sables bitumineux canadiens, BP s'est lancé dans ce secteur en décembre 2010 bien qu'il s'agisse de la forme la plus polluante d'extraction de pétrole. Cet investissement de près de 1,6 milliards de dollars s'est fait sans tenir compte des oppositions des communautés touchées par l'extraction des sables bitumineux. Simultanément, BP mandate une agence de relation publique afin de cultiver son image de producteur de carburant bio. Son slogan « Beyond Petroleum », reste toutefois sans la moindre influence sur la politique de l'entreprise, même après la catastrophe pétrolière du Golfe du Mexique.

Comportement irresponsable

Malgré des expériences désastreuses et des promesses réitérées pour une activité plus respectueuse de l'environnement, BP investit systématiquement dans des techniques d'extraction du pétrole à hauts risques, comme la prospection en eaux profondes et les sables bitumineux. Pour pouvoir agir en toute impunité, BP mène une action de lobbying très agressive en faveur de législations plus souples en matière de CO₂, de protection de l'environnement et de standards de

sécurité dans la production de pétrole. Dans ce contexte le slogan « Beyond Petroleum » sonne comme une triste plaisanterie.

Conséquences

Onze mort parmi les employés de la plateforme pétrolière, au moins 800 millions de litres de pétrole répandus dans le Golfe du Mexique et un impact social et environnemental dont on ne peut pas encore évaluer la portée, telles sont les conséquences de la catastrophe du Golfe du Mexique. Les pêcheurs, la faune terrestre et marine et le secteur touristique vont subir les effets dévastateurs de cette catastrophe durant plusieurs décennies. Le pétrole qui s'est déversé dans l'eau risque fort de mettre en péril l'écosystème de la région, entraînant la mort d'espèces ou la prolifération d'autres privées de leurs prédateurs naturels. Toute la chaîne alimentaire est ainsi menacée. De plus, en se lançant dans l'exploitation des sables bitumineux du Canada, BP prend part à une catastrophe environnementale déjà programmée. Les communautés indigènes subissent de plein fouet les effets dévastateurs largement documentés de cette forme particulière de production de pétrole, surnommée le « pétrole sanglant ». Les taux de cancers observés dans ces communautés ne cessent d'augmenter sous l'effet de la pollution. De plus, les fleuves, les rivières et les sols sont irrémédiablement contaminés, menaçant la totalité de l'écosystème et de ses habitants. Le projet d'extraction des sables bitumineux de BP se situe à proximité de la plus grande source d'eau potable du Canada, sans que l'entreprise puisse apporter la moindre garantie qu'elle ne soit polluée au cours d'un accident.

Situation actuelle et revendications

BP doit réaliser les efforts nécessaires afin que son slogan « Beyond Petroleum » corresponde enfin à la réalité. Pour ce faire BP doit renoncer à la prospection en eaux profondes et à l'exploitation des sables bitumineux, à cause des risques énormes que ces techniques font courir à l'environnement. De plus l'entreprise doit cesser le lobbying agressif qu'elle mène en faveur d'une réduction des standards de sécurité dans le secteur pétrolier et contre les législations en matière de protection de l'environnement.

Pour plus d'information :

- <http://www.bbc.co.uk/news/10370479>
- <http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2010/08/02/AR2010080204695.html>
- www.usatoday.com/news/nation/oil-spill-map.htm
- www.huffingtonpost.com/2010/07/14/gulf-oil-spill-altering-f_n_645607.html
- www.bbc.co.uk/news/10317116
- <http://www.prweek.com/news/1044343/BP-enlists-Bell-Pottinger-stress-credentials-biofuels-company/?DCMP=ILC-SEARCH>